



## Informations pratiques

**Du 4 au 22 novembre 2014**  
 à l'hôtel de la préfecture de la Charente  
 7, rue de la préfecture à Angoulême  
 Tél. : 05 45 97 61 90 / 05 45 97 62 37

**Horaires :**  
 du lundi au vendredi de 9h30 à 18 h00  
 les samedis 8, 15 et 22 novembre de  
 14h00 à 18h00  
 Fermeture les dimanches  
**Lundi 10 novembre 2014: journée  
 réservée aux scolaires**

[www.charente.gouv.fr](http://www.charente.gouv.fr)

### 30 panneaux autour de 5 thèmes principaux

**Le 107e d'infanterie d'Angoulême** sous le commandement du colonel Jacquot, part au front le 6 août 1914. Engagé successivement en Belgique, dans la Meuse et sur la Marne, il passe l'année 1915 en Lorraine et en Artois.

Mathurin MARTIN soldat du 107ème RI

Comme un grand nombre de régiments, il combattra en 1916 à Verdun, notamment à la Côte du Poivre, puis sur la Somme.

Stationné en Champagne pendant l'année 1917, le 107ème RI passera la dernière année de la guerre en Italie à combattre les troupes autrichiennes sur le fleuve Piave. Il sera cité pour les faits d'armes accomplis sur ce front.

- La mobilisation en Charente et le départ des régiments charentais
- L'effort de guerre dans un département de l'arrière
- L'équipement et l'armement des soldats français
- La vie au front
- La victoire



Crédit photo - Archives Départementales de la Charente  
 Archives municipales d'Angoulême et Cognac

**L'effort de guerre**

L'économie de guerre pèse lourdement sur la population. Les besoins de l'armée sont considérables et se traduisent par des ordres de réquisition qui concernent particulièrement les produits alimentaires (céréales, bétail...) car il faut nourrir quotidiennement des millions de soldats. Face au manque de denrées, les prix flambent.

Le besoin croissant d'argent oblige l'État à lancer des emprunts et des appels aux dons. Les Charentais sont invités à placer leur épargne dans l'effort de guerre à grand renfort d'affiches patriotiques.

L'activité à l'arrière est intense pour soutenir les soldats matériellement et moralement notamment par l'envoi de lettres et de colis pour Noël.

Au début du conflit, l'avancée allemande jette sur les routes des milliers de Belges et de Français des départements envahis. Ils sont 8 000 à trouver refuge en Charente. Le département s'organise pour les héberger.

La Charente accueille également des troupes coloniales et étrangères.

**EXPOSITION**

# La Charente et la Grande Guerre

l'effort de guerre d'un département de l'arrière

Sous le haut patronage de M. Kader Arif,  
 Secrétaire d'État aux Anciens Combattants et à la Mémoire

[www.charente.gouv.fr](http://www.charente.gouv.fr)

Hôtel de la Préfecture de la Charente du 4 au 22 novembre 2014

Conception et réalisation Préfecture de la Charente

## Édito

Il y a cent ans, la France changeait d'ère. Elle entrait dans la guerre à cheval et en pantalon garance ; quatre ans plus tard, à l'heure de l'aviation et de l'arme blindée, elle avait connu les tranchées, les gaz, les millions de morts...

Ces quatre années ont profondément marqué les combattants mais aussi tout un peuple qui à travers le pays a soutenu l'effort de guerre. La Charente a pris toute sa part dans cette mobilisation. Nombreux sont les Charentais qui ont rejoint le front, qui en ont souffert les horreurs ou qui y sont morts. Le département a accueilli des milliers de réfugiés et blessés, à commencer par un certain Charles de Gaulle. Les familles, les femmes, les enfants se sont engagés dans l'effort de guerre. En effet, la guerre ne se joue pas qu'au front : le quotidien des populations est bouleversé, le rationnement s'instaure, la vie est irrémédiablement bouleversée.

L'exposition qui vous est présentée a pour objectif de vous montrer ce conflit meurtrier vu «de l'arrière», à partir de documents jusque-là jamais présentés au public. Elle doit beaucoup

à l'aide précieuse d'un collectionneur privé que je tiens à remercier chaleureusement pour le prêt des uniformes que vous allez découvrir.

J'associe à ces remerciements les archives départementales de la Charente, l'Office national des anciens combattants et victimes de guerre et les archives municipales de la Ville d'Angoulême, ainsi que plusieurs Charentais qui ont bien voulu nous prêter des éléments de leurs archives personnelles.

Alors que les derniers Poilus nous ont quittés, cette exposition labellisée par la Mission du centenaire de la Grande guerre transmet le témoin de la mémoire aux jeunes générations. Elle nous permet de redécouvrir l'histoire du premier conflit mondial et nous offre l'opportunité de réfléchir tant à ses causes qu'à ses conséquences. Aujourd'hui, nous sommes tous les dépositaires de l'héritage de la première guerre mondiale, ce conflit qui a changé le monde...

Salvador PÉREZ,  
préfet de la Charente

«...Sur la ronce qu'elle cisaille  
Avant d'aller mourir pour nous,  
J'ai vu cette sainte Bleussaille  
Devant qui l'on tombe à genou !...»

Edmond Rostand  
Le Vol de la Marseillaise



## Plan de l'exposition



REPUBLIQUE FRANÇAISE  
MINISTÈRE DE L'AGRICULTURE  
Service de la Main-d'œuvre Scolaire  
**RAMASSAGE DES MARRONS D'INDE**  
en vue  
**CHATAIGNES**

Aucun produit de notre sol ne doit être détourné et il peut fournir aux besoins de la Défense Nationale.

En raison des besoins et les châtiments qui seront infligés par les tribunaux de guerre, des quantités importantes de grains tels que maïs, riz, etc., seront réservées à l'alimentation humaine.

Dans l'intérêt général, il y a donc lieu de recueillir le produit de ces cultures précieuses. Les récoltes actuellement vendues, par un effort qui leur sera fait, s'employeront avec ardeur à cette tâche patriotique.

Les marrons et les châtaignes qui ne seront pas récoltés par les communes ou les particuliers pour l'alimentation des habitants seront livrés à leur désin, par le Maire de la Commune pour être adressés aux usages de guerre.

La récolte sera payée au prix de 0<sup>fr</sup> 08 le kilogramme.

(Vente des marrons seuls)



14 — 18  
Mission  
CENTENAIRE



**CHARENTE**  
LE DÉPARTEMENT



LA POSTE

